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нефть и газ тенденции

— Как вы оцениваете сегод-
няшнюю ситуацию в отечест-
венном нефтегазовом комп-
лексе по созданию инноваци-
онных технологий?
— Состояние нашей науки 
в сфере инноваций сегодня 
трудно оценить оптимистично. 
Делается многое, но этого явно 
недостаточно, причем не в два-
три раза, а на порядок меньше, 
чем требуется для обеспечения 
конкурентоспособных позиций 
наших компаний и государства 
в целом.
— Отраслевые институты, 
в свою очередь, считают, что 
нефтяные компании также 
могли бы активнее участво-
вать в финансировании раз-
работок современных техно-
логий добычи.
— Российские нефтяные компа-
нии сегодня финансируют науч-
но-исследовательские, опытно-
конструкторские и проектные 
работы, но львиная доля — это 
финансирование проектных ра-
бот. Наука финансируется по 
возможности, скорее для ее под-
держания, а не для развития.

Одна из основных причин, 
почему компании не финанси-
руют науку в должной мере, за-
ключается в разрозненности 
компаний, отсутствии коорди-
нации и слабом стимулирова-
нии. Увеличение коэффициента 
извлечения нефти — это боль-
шая проблема, и поодиночке ре-
шить такую проблему крайне 
трудно. Поэтому решение ее 
требует государственного под-
хода. Можно было бы создать не-
кий фонд для финансирования 
научных разработок, но сегодня 
такого фонда нет. Хотя нефтяни-
ки платят государству налоги, 
часть из которых, несомненно, 
должна идти на развитие нефтя-
ной науки. Но правил игры для 
финансирования компаниями 
науки на сегодня нет.

Есть еще один немаловаж-
ный фактор, почему компании 
боятся наращивать финансиро-
вание. До сих пор результаты на-
учной деятельности в России 
в силу слабой защиты авто-
рских прав, по сути, разворовы-
вались. Все, что было создано на-
укой в советское время, сегодня 
внедрено за пределами России 
и нам же продается. Поэтому ин-
весторы и акционеры понима-
ют, что вложения в науку если 
и вернутся, то лет через семь-де-
сять, а могут и не вернуться вов-
се. Созданные государственные 
финансовые механизмы пред-
лагают инвесторам более при-

влекательные направления вло-
жения капитала, чем наука.
— Как в ЛУКОЙЛе решаются 
эти вопросы?
— Потребности в инновацион-
ных технологиях действитель-
но растут. Сегодня понятно, что 
«легкой» нефти больше не будет. 
И сейчас в нефтяной науке сло-
жилась кризисная ситуация, 
когда добывать нефть по-старо-
му мы уже не можем, а по-ново-
му еще не вполне научились.

Но мы — нефтяная компа-
ния, наша главная задача — до-
быча нефти. И мы занимаемся 
научными исследованиями са-
мостоятельно только тогда, ког-
да не можем получить нужные 
нам продукты на рынке, либо 
предлагаемые нас не устраива-
ют, либо не производятся. Глав-
ная наша научная задача — это 
исследование и критический 
анализ всего, что происходит 
в научно-производственной 
сфере внутри компании и за ее 
пределами. На основе его руко-
водство принимает решения, 
что за технологии мы должны 
купить, какие технологии, са-
мостоятельно или в партнерс-
тве, адаптировать под свои ус-
ловия и нужды. А какие техно-
логии или технику мы должны 
разработать сами. Но это лишь 
в том случае, если никто, кроме 
нас, сделать это не может или 
не хочет.

Ситуация на рынках посто-
янно меняется, и когда с помо-
щью существующих техноло-
гий уже невозможно обеспе-
чить рентабельную добычу уг-
леводородов, тогда невозможно 
обойтись без использования 
инноваций.

К партнерству привлекаем 
другие компании, университе-
ты и подразделения Российской 
академии наук. Например, ак-
тивное сотрудничество у нас 
есть с такими лидерами нефтя-
ного инновационного рынка, 
как Schlumberger, и с ведущими 
профильными университетами 
России: РГУ нефти и газа 
им. И. М. Губкина, Пермским на-
циональным исследователь-
ским политехническим универ-
ситетом, Тюменским государс-
твенным нефтегазовым универ-
ситетом, Ухтинским государс-
твенным техническим универ-
ситетом, научно техническим 
центром РАН «Дельта».
— Какие технологии вы бы 
назвали приоритетными?
— Сегодня нами широко приме-
няются крупномасштабный 
гидроразрыв пласта (ГРП), гори-

зонтальное бурение, в том чис-
ле с многозонным ГРП, потоко-
отводящие технологии, буре-
ние на депрессии, подбор экс-
клюзивных составов для физи-
ко-химического воздействия на 
породы, содержащие нефть 
и другие. Если говорить об эф-
фективности, то, например, на 
некоторых наших объектах с по-
мощью ГРП удается увеличить 
добычу нефти более чем в три 
с половиной раза. А в Коми, на-
пример, на Ярегском месторож-
дении высоковязкой нефти 
внедренная подземно-поверх-
ностная система позволила уве-
личить темпы отбора нефти 
в два раза.
— Как вы оцениваете грани-
цу рентабельности внедре-
ния инноваций?
— Экономически применение 
новых технологий — это два 
встречных процесса. С одной 
стороны, это рост затрат на внед-
рение технологий и новшеств. 
Но с другой стороны, происхо-
дит увеличение эффективности 
производства. Это может быть 
рост производительности, сни-
жение затрат на добычу тонны 
нефти. В результате при увели-

чении вложений мы получаем 
не только увеличение экономи-
ческой эффективности, но и тех-
нологические преимущества.

Что касается применения ме-
тодов увеличения нефтеотдачи 
(МУН), то их применение часто 
действительно находится на гра-
ни рентабельности. Однако по-
нятие рентабельности — это 
прежде всего система налогов. 
Измените систему налогообло-
жения, и все сразу станет рента-
бельным. Если бы компаниям 
позволили отчислять налоги ис-
ходя из финансового результата 
деятельности, а не объемов до-
бычи, то многие инновации сра-
зу же стали бы прибыльными.

Поиск, адаптация, внедре-
ние, а тем более разработка но-
вых технологий и технических 
решений — процесс достаточно 
дорогостоящий и долгий. При-
менение новых МУН требует от-
работки технологий на конкрет-
ных залежах со своими геолого-
физическими характеристика-
ми. Для увеличения эффектив-
ности применения МУН необхо-
димо сначала выполнить ряд 
предварительных лаборатор-
ных исследований применяе-

мых реагентов и кернового ма-
териала, требуется проведения 
опытно-промышленных работ, 
что влечет за собой на первона-
чальном этапе значительные 
финансовые затраты и риски 
не достичь запланированных 
технологических и экономичес-
ких результатов применения 
этой технологии.

Практически все из извест-
ных технологий МУН очень за-
тратны за счет используемых 
в их производстве дорогих реа-
гентов, оборудования, поэтому 
и себестоимость дополнитель-
но добываемой за счет МУН не-
фти может быть на порядок вы-
ше по сравнению с нефтью, до-
бываемой традиционными ме-
тодами.

Поэтому применение МУН 
в значительной степени зависит 
от цены на нефть: поднимается 
цена на нефть выше порогового 
значения — они рентабельны, 
опускается ниже — нерента-
бельны. Так что многие методы 
увеличения нефтеотдачи пока 
ждут своего часа. Выходом из по-
ложения сегодня является прак-
тикуемое правительством пре-
доставление льгот по тем или 
иным «трудным» месторожде-
ниям или проектам.
— А разве налоговый режим 
«66–60», введенный в дейс-
твие осенью прошлого года, 
не стимулирует НК на внедре-
ние и применение новых тех-
нологий добычи нефти на 
месторождениях?
— Теоретически должен. Но од-
нозначно сказать о результате 
введения этого налогового ре-
жима в нефтедобыче мы пока 
не можем, поскольку этот нало-
говый режим лишь временная 
мера правительства. Он не ре-
шает фундаментальных вопро-
сов развития нефтедобываю-
щей отрасли и предоставляет 
лишь краткосрочную передыш-
ку для решения неотложных 
проблем стабилизации добычи 
нефти, компенсируя увеличе-
ние НДПИ, а также рост тарифов 
на транспортировку и электро-
энергию. Вектор государствен-
ной политики определен пра-
вильно, однако необходимы 
долгосрочная стратегия для 
всей отрасли и планомерная ра-
бота по ее модернизации. В иде-
але такой разработкой, скажем, 
могла бы стать «инновационная 
программа инвестиционного 
горизонта» сроком лет на 10–15, 
проводимая государством сов-
местно с бизнесом.
— Чего еще вы ждете от пра-
вительства для проявления 
со стороны нефтяников 
большей активности во 
внедрении инновационных 
технологий?
— Ничего нового я здесь не ска-
жу. Необходимо стимулирова-
ние внедрения и разделение 
рисков. От внедрения иннова-
ций экономический эффект по-
лучает не только бизнес, но и го-
сударство. Можно шире приме-
нять практику предоставления 
«налоговых каникул» на период 
возврата инвестиций в результа-
те внедрения инновационных 
технологий. Почему бы компа-
нии или инвестору, вложившим 
значительные финансовые 
средства в технологию или раз-
витие сложного проекта, не пре-
доставить некоторый период 
для возврата инвестиций в та-
кие проекты? Это было бы чест-
но. Все уже придумано в мире, 
ничего нового в этом нет, надо 
только более гибко пользовать-
ся уже существующим инстру-
ментарием. В итоге же после ус-
пешного внедрения затратной 
технологии прибыль получает 
не только инвестор, но и госу-
дарство. И не только в деньгах. 
Дело в том, что сегодня нефтя-
ную промышленность по слож-
ности решения комплекса науч-
но-технических проблем можно 
сравнить с космической отрас-
лью. И результаты могут принес-
ти не только экономический, но 
и технический и технологичес-
кий эффект. Разработки, кото-
рые могут появляться в нашей 
отрасли, могут быть использова-
ны во многих других отраслях.

Кроме прочего, конечно, не-
льзя не вспомнить о предложе-
ниях нефтяников к правительс-
тву о формировании федераль-
ной программы испытания 
и внедрения методов увеличе-
ния нефтеотдачи, где были бы 
прописаны экономические сти-
мулы для применения МУН. Как 
в виде прямой финансовой под-
держки, так и в виде системы на-
логовых льгот.

Беседовал 
Константин Анохин

Режим внедрения
инновации

Порядка 70% запасов российской не-
фти относят к разряду трудноизвлекае-
мой. И хотя генеральный директор ООО 
«ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» Николай Карна-
ухов полагает, что в разработке таких 
ресурсов российские нефтяники нужда-
ются в содействии государства, однако 
он убежден, что переход на налог с при-
были, а не с объемов добычи, а также 
внедрение режима «налоговых каникул» 
усилит инновационные возможности 
компаний.

В 80-х годах прошлого века СССР 
был одной из ведущих стран мира 
в области новых технологий уве-
личения нефтеотдачи. Спустя го-
ды выкупленные советские раз-
работки возвращаются на рос-
сийский рынок нефтесервиса, 
но уже как иностранные.

Все большее число российских не-
фтяных месторождений, особенно с не-
большими запасами — порядка 50 млн 
тонн нефти, становятся нерентабельны-
ми. Основная причина — недостаток ин-
новационных решений для работы на 
месторождениях с трудноизвлекаемыми 
запасами. Хотя сегодняшнюю цену бар-
реля добытой нефти низкой не назовешь, 
российская нефтяная отрасль остается 
недофинансированной — нефтяные ком-
пании экономят на капвложениях. В свое 
оправдание они называют крайне неэф-
фективной российскую систему налого-
обложения, при которой 65–73% от вы-
ручки изымается у НК в качестве различ-
ных налогов и выплат. По подсчетам пре-
зидента Союза нефтегазопромышленни-
ков России Геннадия Шмаля, по показа-
телям капвложений российские компа-
нии далеко отстают от своих западных 
коллег. Так, например, если сумма капи-
таловложений компании ExxonMobil в 
прошлом году составила около $32 млрд, 
то один из лидеров российской нефтянки, 
НК ЛУКОЙЛ, израсходовал по этой статье 
всего лишь $5 млрд. Если капвложения на 
1 тонну добытой нефти у ExxonMobil со-
ставляли $144, у «Роснефти» этот показа-
тель оказался в два раза ниже — $71 на 
1 тонну (и это один из лучших показателей 
среди отечественных НК). Результат тако-
го скудного финансирования, по мнению 
Геннадия Шмаля, налицо: чистая при-
быль всей российской нефтедобычи 
в 2010 году составила всего $25 млрд.

Недофинансирование является ос-
новной причиной того, что зачастую ме-
тоды увеличения нефтедобычи (МУН), 
которые применяются компаниями на 
месторождениях, трудно назвать иннова-
ционными. Например, самым распро-
страненным методом до сих пор счита-
ется гидроразрыв пласта, хотя, как счи-
тают специалисты из ОАО «ВНИИнефть 

им. академика Крылова», его эффектив-
ность в ряде случаев может значительно 
уступать другим, более современным 
технологиям добычи.

Нефтяники утверждают, что сегод-
няшняя налоговая система в нефтегазо-
вой сфере не является стимулирующей 
для внедрения и развития современных 
технологий, которые, в свою очередь, 
увеличивают себестоимость добычи. 
По этой причине продолжает расти чис-
ло месторождений, которые в этих усло-
виях становятся нерентабельными. На-
пример, сегодня в Западной Сибири на-
считывается около 710 нефтяных место-
рождений, из них в разработке находит-
ся всего 230, остальные при существую-
щей налоговой системе считаются не-
рентабельными. Однако есть еще одна 
причина, которая не способствует ши-
рокому применению высокотехнологич-
ных МУНов российскими компаниями,— 
их недостаток в России. Еще в 80-х годах 
прошлого века СССР был одной из ве-
дущих стран мира в области новых тех-
нологий методов увеличения нефтеот-
дачи. Но с распадом страны исследова-
ния в этой области практически прекра-
тились, производство оборудования и 
инструментов для методов увеличения 
нефтеотдачи было свернуто. Многие же 
советские разработки были выкуплены 
западными компаниями, усовершенс-
твованы, испытаны, доведены до про-
мышленного уровня и теперь возвраща-
ются на российский рынок нефтесерви-
са, но уже как иностранные.

Поэтому неудивительно, что за пос-
леднее десятилетие доля западных сер-
висных компаний на российском рынке 
выросла в шесть раз, и сегодня они пре-
доставляют около 65% объема нефте-
сервисных услуг в России. А объемы ус-
луг, предоставляемых отечественными 
сервисными компаниями за тот же пери-
од сократились в два с половиной раза.
При этом следует принять во внимание, 
что во многих странах предпочитают не 
зависеть от иностранных нефтесервис-
ных компаний на том основании, что та-
кая зависимость нанесла бы ущерб на-
циональной безопасности.

Константин Анохин

НЕРЕНТАБЕЛЬНАЯ БЛИЗОРУКОСТЬ

По мнению Николая Карнаухова, «добывать нефть по-старому мы уже 
не можем, а по-новому еще не вполне научились»  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В запутанной истории с повы-
шением налога на добычу газа 
наступила некоторая ясность: 
министерства определились 
с порядком своих действий по 
изменению правил исчисле-
ния этого платежа. В начале ав-
густа стало известно содержа-
ние плана исполнения Минис-
терством энергетики решений 
правительства по этому вопро-
су. Документ стал результатом 
«газового» правительственного 
совещания, проведенного под 
председательством премьера 
Дмитрия Медведева 14 июня. 
На совещании было решено 
еще раз проанализировать си-
туацию с НДПИ и, возможно, 
пересмотреть размеры запла-
нированного Минфином на 
2013 год нового увеличения 
ставок этого налога. Также чи-
новники пообещали отрасли 
в дальнейшем отказаться от 
«твердых» ставок НДПИ и пе-
рейти к их определению по 
формуле, привязанной к це-
нам на газ и условиям его 
 добычи.

На формулирование этих по-
ручений ушло более месяца. 
В итоге план Минэнерго уста-
навливает, что вопрос о ставке 
НДПИ на газ на 2013 год должен 
быть решен к 30 сентября. 
К этой дате все заинтересован-
ные ведомства должны подго-
товить свои предложения по 
правке соответствующей ста-
тьи Налогового кодекса. Эти 
предложения, как сообщил 
«Интерфакс», «должны учиты-
вать возможность корректиров-
ки ставки НДПИ в случае откло-
нения темпов индексации 
внутренних цен на газ от запла-
нированных». Дата окончания 
согласований неслучайна: став-
ка НДПИ напрямую влияет на 
доходную часть бюджета, а, со-
гласно Бюджетному кодексу, 
проект закона о федеральной 
казне должен быть представлен 
в Госдуму не позже 1 октября.

После этого ведомствам пла-
ном предписано переключить-
ся на выработку формулы рас-
чета НДПИ на газ, которая долж-
на будет применяться с 2014 го-
да. Эта формула будет учиты-
вать «многокомпонентный со-
став газа, макроэкономические 
показатели, ценовую конъюнк-
туру на целевых рынках сбыта, 
а также показатели экономи-
ческой эффективности проек-
тов по добыче газа». Уже к нояб-
рю министерства должны про-
вести апробацию этой форму-
лы на согласованном перечне 
месторождений и дать оценку 
последствий ее применения 
для бюджета и экономики не-
фтегазовых компаний. Свои 
окончательные предложения 
по новому порядку налогообло-
жения Минэнерго, Минфин, 
Минэкономразвития и Феде-
ральная служба по тарифам 
должны представить в прави-
тельство к 1 марта 2013 года.

Напомним, нынешний этап 
«битвы за НДПИ» начался в кон-
це 2011 года, когда Госдума с по-
дачи Минфина заметно увели-
чила ставки этого налога сразу 
на трехлетку. Для «Газпрома» 
НДПИ на 2012 год составил 
509 руб., на 2013-й — 582 руб., 
на 2014-й — 622 руб. за 1 тыс. 
куб. м. По расчетам Минфина, 
новации должны дать феде-
ральному бюджету за три года 
дополнительные поступления 
на 484 млрд руб. Для независи-
мых от «Газпрома» добываю-
щих компаний (а также тех, 
где доля монополии не превы-
шает 50%) к ставкам НДПИ уста-
новлены понижающие коэффи-
циенты. На 2012 год размер это-
го коэффициента равен 0,493, 
то есть независимые произво-
дители сейчас платят вполови-
ну меньше. Смысл введения ко-
эффициентов состоял в сохра-
нении фискальной нагрузки на 
прежнем уровне для всех, кро-
ме «Газпрома», газодобытчиков.

Пока именно такие ставки 
налога являются действующи-
ми. Однако в апреле Минфин 
заявил о планах еще более ин-
тенсивного повышения налого-
вой нагрузки на отрасль. Ве-

домство предложило индекси-
ровать НДПИ для «Газпрома» 
дважды в год — в январе и ию-
ле, для того чтобы «отлавли-
вать» дополнительные доходы 
от роста цен на газ. Заместитель 
главы Минфина Сергей Шата-
лов заявлял тогда, что двойную 
индексацию НДПИ надо прово-
дить ежегодно до тех пор, пока 
не будет осуществлен переход 
на равнодоходность внутрен-
них и экспортных цен и когда 
уже не будет оснований для 
изъятия допдоходов.

В мае правительство РФ 
одобрило эти предложения, 
предполагающие изъятие 80% 
допдоходов «Газпрома» от повы-
шения внутренних цен на газ. 
Для монополии с 1 июля 2013 
года НДПИ должен был повы-
ситься с 582 руб. до 679 руб. 
за 1 тыс. куб. м. После еще двух 
повышений в 2014 и 2015 го-
дах ставка налога должна была 
удвоиться в сравнении с ны-
нешним уровнем и достичь 
1062 руб. за 1 тыс. куб. м. Для 
 независимых компаний на-
грузка тоже должна было стре-
мительно увеличиваться — 
так, чтобы с 1 июля 2015 года 
ставка НДПИ на газ составля-
ла 1049 руб., то есть почти 
столько же, сколько у «Газпро-
ма». Такие темпы увеличения, 
по расчетам Минфина, должны 
пополнить казну в 2013–2015 
годах еще на 467 млрд руб., по-
лученных с «Газпрома», и на 
282 млрд — с независимых 
 производителей.

Все эти расчеты Минфин 
в середине июля привел в сво-
ем документе под названием 

«Основные направления бюд-
жетной политики на 2013 год 
и на плановый период 2014 
и 2015 годов», который тогда 
был обнародован ведомством. 
Сергею Шаталову пришлось 
пояснять, что документ «не 
учитывает обсуждаемых в на-
стоящее время в правительстве 
изменений». Таким образом, 
Минфин, несмотря на итоги 
 совещания 14 июня, от своих 
планов нарастающего роста 
НДПИ официально пока не 
 отказывается.

Между тем отвечающий за 
ТЭК вице-премьер РФ Аркадий 
Дворкович говорит о решениях 
июньского совещания вполне 
определенно. «Моя позиция 
и позиция большинства ве-
домств заключается в том, что 
параметры повышения долж-
ны быть уменьшены на 2013 
год, а на 2014-й и последующие 
годы должна быть введена мо-
дель, предусматривающая диф-
ференциацию ставок НДПИ 
в зависимости от ряда усло-
вий,— заявил вице-премьер 
в начале августа.— Темпы роста 
НДПИ должны быть уменьше-
ны. Я полагаю, что такое реше-
ние будет принято». Если это 
действительно произойдет, то, 
по подсчетам экспертов, введе-
ние с 2014 года новой формулы 
расчета НДПИ на газ снизит 
ставки налога к 2015 году для 
«Газпрома» примерно на треть, 
а для независимых производи-
телей — вдвое от уровня, запла-
нированного принятым в мае, 
но пока законодательно не 
оформленным решением.

Вадим Вислогузов

НДПИ по осени считают
налогообложение

До конца сентября правительство намерено определить но-
вые ставки НДПИ на газ на 2013 год. Сделав это, министерс-
тва переключатся на разработку новой, формульной системы 
взимания этого налога, которая будет учитывать экспортные 
цены и условия газодобычи. Формула должна быть представ-
лена в правительство к 1 марта 2013 года. Впрочем, уверен-
ности в том, что все произойдет, как намечено, у участников 
процесса нет: только в текущем году власти уже дважды ме-
няли свою позицию в отношении газового НДПИ.


